

令和5年第2回  
議会報告会実施結果  
(各会場分)

令和6年2月20日

## 1 開催日時及び場所

(1) 令和5年11月7日(火) 午後6時30分から

- ① 太田振興センター ② 田瀬振興センター ③ 笹間振興センター  
④ 松園振興センター ⑤ 宮野目振興センター

(2) 令和5年11月8日(水) 午後6時30分から

- ① 内川目振興センター ② 外川目振興センター ③ 八日市振興センター  
④ 大瀬川振興センター ⑤ 八重畑振興センター

(3) 令和5年11月9日(木) 午後6時30分から

- ① 八幡振興センター ② 文化会館 ③ 谷内振興センター  
④ 浮田振興センター ⑤ 小山田振興センター

## 2 班編成及び担当会場

	A班	B班	C班	D班	E班
11/7 (火)	太田振興センター	田瀬振興センター	笹間振興センター	松園振興センター	宮野目振興センター
11/8 (水)	内川目振興センター	外川目振興センター	八日市振興センター	大瀬川振興センター	八重畑振興センター
11/9 (木)	八幡振興センター	文化会館	谷内振興センター	浮田振興センター	小山田振興センター
議員	小森田 郁也 (総務・広報)	藤根 清 (産建・改革)	鹿討 康弘 (文教・広報)	久保田 彰孝 (産建・広聴)	照井 省三 (文教・改革)
	伊藤 忠宏 (産建・広報)	若柳 良明 (産建・広聴)	似内 一弘 (総務・広聴)	及川 恒雄 (文教・広報)	佐々木 精市 (文教・広報)
	佐藤 現 (文教・改革)	羽山 るみ子 (総務・広報)	照井 明子 (文教・改革)	小原 保信 (総務・広報)	櫻井 肇 (総務・広報)
	菅原 ゆかり (産建・広聴)	本舘 憲一 (文教・広聴)	横田 忍 (産建・改革)	盛岡 耕市 (文教・広聴)	内舘 桂 (産建・広聴)
	佐藤 峰樹 (総務・広聴)	高橋 修 (総務・改革)	阿部 一男 (総務・広報)	伊藤 盛幸 (産建・改革)	大原 健 (総務・改革)

※各議員名の下段( )内には所属している委員会等名を記載しています。

# 目 次

## 11月7日（火）

太田振興センター.....	1
田瀬振興センター.....	2
笹間振興センター.....	3
松園振興センター.....	5
宮野目振興センター.....	6

## 11月8日（水）

内川目振興センター.....	7
外川目振興センター.....	8
八日市振興センター.....	9
大瀬川振興センター.....	10
八重畑振興センター.....	12

## 11月9日（木）

八幡振興センター.....	13
文化会館.....	15
谷内振興センター.....	16
浮田振興センター.....	18
小山田振興センター.....	19

# 太田振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	熊の出没が顕著な状況で接触事故が5件ほど発生している。現在の捕獲状況はどのようになっているのか。	<p>県で定めている花巻市の捕獲頭数は28頭(令和5年10月現在19頭、前年比3頭増)となっています。上限に達した場合、県と協議となります。また、矢沢地域では消防団に協力要請を行い、熊の追払いを実施しています。</p> <p>※県で定めている花巻市の捕獲頭数は、11月に9頭増加し37頭、捕獲数は12月末時点で25頭となっています。</p>
2	スポーツキャンプむら周辺に猿が出没した。対策はあるか。	<p>猿は有害鳥獣に指定されていないので追払いしかできません。出没の場合は農村林務課へ連絡をお願いします。</p>
3	太田観光リンゴ園が森林化しており、野生鳥獣のすみかになっている。対策はあるか。	<p>所有者に管理を促していますが、民有地のためなかなか対処できていないのが実情です。</p>
4	太田振興センターの改修の見込みについて伺う。	<p>振興センターは公共施設マネジメント計画に基づき、年に1か所改修を進めています。太田振興センターについては、資料を持ち合わせていないためお答えできかねます。</p> <p>※改修に係る調査が終了し、来年度改修する振興センターを年度内に決める予定です。</p>
5	農業の後継者問題が深刻になっている。今後の展望について確認したい。	<p>太田地区は人・農地プランはすでに実質化されています。引き続き、関係機関及び地域での話し合いを継続してほしいと思います。</p>
6	議会だよりに市道の除草の項目があったが詳細を伺いたい。また、畦畔等の草刈りに難儀している。	<p>市は交差点等危険個所に関してはしっかり実施できているという認識です。市道の草刈りについては、関係部署が協議しながら進めてほしいと思います。</p>
7	リンゴ栽培をしているが園地にも熊が出没している。対策はあるか。	<p>随時、農村林務課に連絡をお願いします。</p>
8	水田活用の直接支払交付金の5年水張要件について議会で議論したことはあるのか。また、5年ルール特任担当のようなものを作って現地視察してほしい。	<p>過去に、花巻農業協同組合からの請願を審査し国に意見書を提出しています。現地視察については、所管する常任委員会へお伝えします。</p> <p>※令和4年3月定例会で、令和4年度の水田活用の直接支払交付金の見直しに対する意見書を国の関係機関に提出しました。</p>
9	太陽光パネルについて、あちこちに設置しているが、切った木の根をそのままにしている。草も刈らない。環境に良くない。農地転用の際はしっかり対応するよう働きかけてほしい。	<p>ご意見として承ります。</p>
10	新花巻図書館とJR花巻駅の橋上化について、うまく進んでいない印象がある。	<p>駅橋上化については、事業実施に係る経費が予算化され進められています。新花巻図書館については、駅前用地と旧総合花巻病院跡地の比較資料が公表されてからの議論になる予定です。</p> <p>※12月9日にJR花巻駅橋上駅舎・東西自由通路のデザイン3案が公開されました。</p>
11	市道の除雪について、業者によって払う道路と払わない道路がある。地域間で不満が出ないように対応してほしい。	<p>担当課にお伝えします。</p>
12	新花巻図書館問題について、まなび学園との連携や環境面からも、旧総合花巻病院跡地の建設が望ましい。	<p>ご意見として承ります。</p>

## 田瀬振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	乗合バスが月、水、金曜日しかない。土日の運行を望む。 タクシー券にも限りがあるため、遠方の方にも配慮願いたい。	ご意見として承ります。
2	農地を集積し地域の協力を得ながら農業を維持してきたが、昨今の農業情勢では経営の継続は極めて困難である(特に中山間地域)。 決め手となる解決策がないのは理解するが、現状を把握してもらい、何らかの手立てを考えてもらいたい。	ご意見として承ります。
3	地域内の県道沿いの農地が農振から除外されている。よって集落で草刈りを行っても中山間地等直接支払制度の交付金対象外となっている。ただ、ボランティアで作業をしているような感じである。救済措置等はないものか。	ご意見として承ります。

# 笹間振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	新花巻図書館についての議論が建設場所に関してばかりで、肝心の中身について一向に見えてこない。新花巻図書館の構想について議会ではどの程度問題になっているのか。	既に基本構想については示されていますが、ご指摘のとおり市民の方々に伝わっていないとすれば、新花巻図書館のあるべき姿も含めて議論を尽くし、伝えていかなければならないと考えます。
2	私達は新花巻図書館は旧総合花巻病院跡地に造ってほしいと思い活動している。場所の問題は利用者に大きく影響するので大事なことだと思う。取組状況をもっと市民に伝えてもらいたい。	ご意見として承ります。
3	新花巻図書館の建設場所について、土地は夢をかなえるためには大事なことです。JR所有の土地を購入するのは税金の無駄遣い。基本構想では建設場所は市有地となっていたが、市長は新たに購入して市有地とすると説明したが議会軽視ではないか。JRとの交渉の長期化は時間の浪費。議員は市民の税金の使い方を決める権限がある。十分検討してほしい。	ご意見として承ります。
4	新図書館建設の進捗状況を説明いただきたい。	JRにスポーツ用品店敷地の金額はいくらか確認しているところで、今年度中には提示される予定です。その後、旧総合花巻病院跡地と比較資料が公表されてから議論される見込みです。  ※令和5年12月定例会で新花巻図書館建設候補地比較調査にかかる補正予算が可決されました。
5	議員は選挙時に公約を掲げるが、その進捗や評価、検証を実施しているか。	議員それぞれが議会報告書などで活動報告を行っています。SNSなどのインターネット媒体で活動の様子を発信している議員もいて、様々な方法で伝えています。
6	新花巻図書館について、いつまでに完成させるというスケジュールはあるのか。1年、2年と長期化するにつれ物価高により建設費が高騰するのではないかと危惧している。	ご意見として承ります。
7	政務活動費の広報費が突出している議員がいるが、特別な活動をしているのか。政務活動費の使い方については市民の関心も高い。	議員個人に関することはお答えできかねます。
8	笹間地区は分担金をハード事業ではなく、主にソフト事業に支出して運営している。住民の活動が活発で事業要望が多く嬉しい傾向である。しかし予算に限りがあるため要望のすべてに応えられない。昨年度は10件の要望事業を断念した。分担金は人口割合に応じた金額だと思うが「これ以上使っては一切ならん」という。一方では余った分担金をどう使うのか悩んでいるコミュニティ会議もあると聞く。活動状況に応じた予算配分が望ましいと思う。	ご意見として承ります。
9	免許返納する高齢者が笹間地域でもかなり増えている。生活の範囲が小さくなる。免許返納しても市内に買い物に行ったり友達とお茶をしたり出来る「足」が欲しい。乗り合いタクシーの活用方法が分からない。周知不足である。教えてくれる人が周囲にいない。市の広報ではいろいろ情報があるが、みんなが広報を読んでいるわけではない。気軽に情報などを教えてくれる場が欲しい。	産業建設常任委員会において政策提言に向けて公共交通問題に取り組んでいます。他市では返納者に対して手厚い施策を行なっているようです。当局に対して提言していきたいと思えます。

## 笹間振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
10	獣害対策について、市、農協、改良区などがそれぞれ研修や勉強会をやってくれるが、地域のリーダーを育てるように共働してほしい。	ご意見として承ります。
11	小学校の通学路に熊が出没した際に保護者に送迎をお願いしているが、送迎ができない家庭では花巻市でタクシー送迎をしていると聞いたが本当か。	例えば、若葉小学校の学区では保護者へ送迎のお願いをしているようです。送迎が難しい場合は、市負担のバス、タクシーの利用で安全を確保しています。
12	議会としても若い世代に関心をもってもらうように工夫を凝らせば少しは投票率が上がるのではないか。	総務常任委員会では、投票率向上の取組をテーマに那須塩原市、一関市、奥州市を視察しました。若い方々への市政の関心を高める若年層教育など、他行政でも真剣に取り組んでいました。行政、議会でも協力して取り組んでいきたいと思えます。

# 松園振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	まちづくり総合計画の素案ができるのはいつ頃か。	12月定例会に第2次花巻市まちづくり総合計画の素案が提出される予定です。  ※令和6年第1回臨時会に第2次花巻市まちづくり総合計画長期ビジョンの策定について上程予定となっています。
2	基本条例の第13条と第14条はどのようなものか。	第13条は重要な政策について形成過程の資料の提出、第14条は予算・決算の審査に当たって、資料の提出を求めることができる規定です。
3	花巻市の企業誘致はどのようになっているのか。	(仮称)花南産業団地の造成工事が開始され、企業誘致に取り組んでいます。
4	JR釜石線で走っていた蒸気機関車の復活をお願いしたい。	客車のエンジンが古くなってきて蒸気機関車だけでは牽引できず運行終了しました。  ※SL銀河の後を継ぎ、新しい観光列車ひなび(陽旅)が運行しています。
5	PayPay(ペイペイ)を12月から開始するようだが、効果はどうか。	花巻市の商店街では売上げにつながっており、購入者からも大変喜ばれているようです。
6	JR花巻駅橋上化の完成はいつ頃か。	まだ発表になっていません。  ※令和10年度後半の供用開始に向けて、現時点では予定通り進んでいます。
7	新花巻図書館建設に時間がかかっているが、どこでつまづいているのか。場所はどちらでもいいが進めてほしい。	JRと花巻駅前の土地譲渡条件等を協議している。また、旧総合花巻病院跡地の人口地盤の撤去が残っている。市では、建設等も含めて、両方の比較できる資料を精査し検討するようです。  ※令和5年12月定例会で新花巻図書館建設候補地比較調査にかかる補正予算が可決されました。
8	花巻球場の観客用の椅子が硬くて腰が痛くなるため、背もたれを大きくしてほしい。	ご意見として承ります。
9	朝に渋滞になる道路に右折帯ができれば解消されそうな交差点あるが、どこの課に相談しに行けばいいのか。	市道であれば道路課です。
10	天下田住宅の松園公園のトイレが使えないので予算をつけてほしい。	担当課に確認して修繕するように伝えます。
11	総合体育館の西側の高速道路下のトンネルが狭いので拡幅できないか教えてほしい。	ご意見として承ります。

# 宮野目振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	証明書自動交付機の廃止に至る経緯を教えてください。	自動交付機の製造が中止され、部品の入手も困難となっているためです。 なお、はなまき市民カードは、印鑑登録証として引き続き市窓口で使用できます。
2	新花巻図書館は旧総合花巻病院跡地に建設してほしい。各議員はどう思っているか伺いたい。	ご意見として承ります。 なお、建設場所については現在検討中ですが、議会報告会は議員個人の考えを述べる場ではありませんのでお答えできかねます。
3	新花巻図書館は交通の利便性を考慮して建設してほしい。	ご意見として承ります。
4	文教福祉常任委員会の所管事務調査で、コロナ禍における学校教育について行ったようだが、どのような内容なのか。	文教福祉常任委員会では定期的に市内小中学校の校長先生との情報交換会を開催しています。コロナ禍での教育現場の実情や今後の対応として何が必要なのか議論をしたものです。
5	GIGAスクール構想の進捗状況について教えてください。	1人1台端末が整備され活用されていますが、教員の操作スキルなどに課題を抱えているようです。
6	水道管の老朽化問題が全国で生じている。市内の水道管について、老朽化、耐久性など情報を把握しているか。	花巻市、北上市、紫波町2市1町で構成する岩手中部水道企業団が情報を把握しています。維持管理等は年次計画により対応しているようです。
7	人口減少が続く中であって、第2次花巻市まちづくり総合計画素案では花巻の将来を考えるということがどこにもない。人口減少対策など議論する花巻の将来を考えるという新たな委員会を立ち上げてはどうか。	ご意見として承ります。  ※第2次花巻市まちづくり総合計画では「人口減少」を最も重要な課題と捉えており、その対策に「子ども・子育て応援プロジェクト」と「花巻で暮らそうプロジェクト」を掲げました。これらのプロジェクトの推進で将来の都市像を目指そうとしていることから、ご提案のような新たに委員会を立ち上げることは考えていないとのことでした。
8	ひとり暮らしの方や高齢者同士の世帯に対する市の支援体制について聞きたい。	市では社会福祉協議会、地域包括支援センター等と連携をとり、ひとり暮らしの相談、支援にあたっています。また、一番身近な民生委員に遠慮なく相談していただきたいと思います。

# 内川目振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	土木要望が採択されたものでもなかなか着工されないのはなぜか。	用地買収、測量設計等が必要であり、時間がかかる場合があります。随時、担当課へ問い合わせをお願いします。
2	街路灯設置について聞きたい。	現在、街路灯の設置は実施されていません。防犯灯については、各地区のコミュニティ会議が交付金を活用して設置しているようです。
3	大迫地区は有害鳥獣被害が深刻である。現在の対策を教えてください。	花巻市鳥獣被害防止計画により対策を実施しています。
4	熊の人身被害が出ているが対策について伺う。	わなを設置して捕獲するなど対応しています。今年度の市の捕獲頭数上限は28頭であり、上限に達した場合は県と協議し方向性を検討しています。
5	大迫地域の公共交通対策について伺う。	令和6年度から新たな公共交通計画が始まります。その中で、大迫地域の公共交通対策が示されますが、課題等についてはコミュニティ会議や地域協議会で提案し協議していきます。
6	産業建設常任委員会で林業振興について協議しているがその内容について報告してほしい。	森林計画は5年ごと、10年を一期として作成されており、計画プロセスについて検討しました。
7	文教福祉常任委員会で所管事務調査を行った、支援が必要な児童生徒について、大迫地域には該当者はいるか。その数が分かれば教えてください。	該当する児童生徒がいる学校もありますが、詳細については回答を控えさせていただきます。
8	公共交通計画について、パブリックコメントは行うのか。	令和6年度から新たな公共交通計画に移行となりますが、段階的に示される予定です。
9	一般質問について、会派内で同じ質問をするケースはいかなものか。同じ質問では同じ回答しかできない。	会派の中で質問内容の調整は行っていると認識しています。先日行われた各派代表者会で議長からも同様の依頼があり、遵守すべきであると認識しています。
10	政務活動費をみると広聴費を計上している議員が少ないが、他の議員はどのような活動を行っているのか。	個々の議員活動については回答できかねますが、政務活動費を有効に活用し活動されているものと認識しています。
11	前回の議会報告会において、議員報酬、議員のなり手不足について議会改革推進会議で検討中であるとのことだった。その後の経過を教えてください。	現在、議員報酬等を検討する特別委員会の設置に向けた準備を進めています。  ※花巻市議会議員報酬調査検討委員会が12月に設置されました。議長を除く全議員で構成され、さらに小委員会を設置し検討を行って参ります。
12	大迫地域のスクールバスの運用について、現状を鑑みて柔軟な運行を実施してほしい。	東和地域の小学校統合時も課題があったと記憶しています。必要に応じて教育委員会と協議していきたいと思っております。
13	議会報告会で、出された質問についてはどのようにフィードバックされるのか。また、高齢者はパソコンを使うのが難しい方もいる。振興センター単位で、もっとわかりやすく知らせてほしい。	寄せられた意見については広聴特別委員会が集約し、市議会ホームページに掲載しています。また、各振興センターにも同じ資料を備え付けていますのでご覧ください。

# 外川目振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	新花巻図書館の建設は何があって足踏みしているのか。	2か所の候補地の建設費の比較をしなければ判断できないとの意見があり、現在JRに確認中です。  ※令和5年12月定例会で新花巻図書館建設候補地比較調査にかかる補正予算が可決されました。
2	市役所新館トイレのおむつ交換台のスペースが狭く、他の方が入ってきたとき気まずい思いをした。	ご意見として承ります。
3	公共施設に個室等の設置を希望する。	ご意見として承ります。
4	市当局から難しいと回答はいただいているが、予約乗合バスの便数増・時間延長を希望する。通院に利用している方が曜日の変更等に対応できなくなっている。イベントなどの参加のため土日の運行も考えてほしい。	ご意見として承ります。
5	防災ヘリの発着場所になっている外川目グラウンドの山砂が飛散する。そして、発着時に消防車から散水するため表土が荒れている。グラウンドを芝にするとか、また発着場所を他に移すことが可能なのか検討願いたい。	ご意見として承ります。
6	ふるさと納税が好調のようであるが、公共交通に向けたことは可能なのか。	毎年の納税額は確定したものではないため、特定のものに使うということではなく、状況を見ながら決めているようです。

# 八日市振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	先日リニューアルオープンした道の駅石鳥谷だが、あのよう内容で議会ではどういった評価をしているのか。	駐車台数が約2倍、産直コーナーが少し狭い印象ですが、トイレも広くなり充実したように思います。
2	道の駅石鳥谷は新しくなったが中身は以前と変わらない。地元からの出店もなく産業メリットがない。ワークショップで出た若い人の意見がまったく生かされていない。もっと夢のある、地元市民が行きたくなる施設に変わっていくように力添えをいただきたい。	ご意見として承ります。
3	道の駅として西根町、雫石町に続く立地を生かし市域内だけではなく、紫波町だとか矢巾町とか、広域的な出店もいいのではないかと。花巻温泉とのアクセスについても解決していないのはもったいない。	ご意見として承ります。
4	昨今の熊問題はそもそも戦後の国策であった拡大造林政策が原因。間伐や枝打ちなどの手入れがされない林内は暗く、林床に下草も生えない。林内は生物の多様性が低く、大型野生動物の食糧がない。豊かな森を失い人工林では生きられない野生動物たちは、食糧を求めて里へ出てくるようになった。このような根本的な原因を踏まえて、この問題をみんなで考えて国に対して要望を出していかないと何も動かないと思う。	ご意見として承ります。
5	花巻市全域に防災無線整備をするべきである。	ご意見として承ります。
6	JR花巻駅橋上化について、盛岡の自由通路は西口開発とセットだったので理解できたし、それなりの成果もあるが、花巻駅の場合、費用対効果がまったく分からない。市民がよく理解できないまま当局が進めている印象があるが、現在の進捗状況を伺いたい。またメリットについても分かるなら教えてほしい。花西地区の方でも通学に関係のない人などは必要性を感じていないと意見がある。	花巻駅西地域住民からの長年の要望です。まちづくりにつながるような自由通路でなければいけないと議会でも考えています。市民の疑問については、一つ一つ丁寧に議論していきたいと思います。また、デザインコンセプトのワークショップの結果を取りまとめて今後は基本設計に入ります。
7	富沢公民館の土砂被害について、8月の大雨で裏の土砂が崩れた。市に要望を出したが、予算がつかないとの回答だった。公民館は市有地ではなく民間からの借地である。	担当課に連絡し、対応について確認しています。
8	今日の資料の中で市議会には議決権、発議権があるが、実際に議案を発議した実績はあるのか。	過去に、農業、教育に関わる要望などの意見書を議会で採択して国に提出しています。  ※令和5年12月定例会で、学校給食費の無償化を求める意見書等を国の関係機関に提出しました。
9	議員の活動報告について、八日市地区は地元議員がおらず情報過疎である。議会の動きが分からず、意見交換や情報共有の機会が欲しい。	広聴特別委員会ではこのような議会報告会のみならず、団体の方との意見交換会や議会モニター制度の導入を検討しています。
10	集落の班について、高齢化と世帯数の減少で集落の班の活動が成り立たない。行政として班の統合をすとか、今後の方向性を真剣に考える時期になっている。	ご意見として承ります。

# 大瀬川振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	獣害被害で最近熊の被害がある。熊も有害鳥獣の取扱いができないか議員発議で働きかけをしてほしい。敬老祭等も開催できた。様々なイベントを地域でも開催し盛り上げている。	ご意見として承ります。
2	ホームページに熊の情報が出るのは旧花巻市(住宅密集地)のみである。旧3町は支所対応。旧花巻市は農村林務課で対応している。旧花巻市と同じように出没时间など、情報提供をしてほしい。	ご意見として承ります。
3	政務活動費の金額の多寡について教えてほしい。	1人当たり月額2万円で年額24万円です。政務活動費に該当する部分しか載せていない議員もいます。
4	女性の消防協力隊の組織が合併していないのはなぜか(男性は既に合併している)。	合併はしていません。大迫地域以外はそれぞれの地域に婦人消防協力隊の組織があります。
5	子がアパート暮らしだが、市の広報紙や選挙公報が来ないと聞いた。アパートには来ないのか。	市の配布物は区長から班長に行き配布していますので、まずは区長に確認をお願いします。
6	総務常任委員会の所管事務調査の市民参画条例について、調査した結果問題点はあったのか。	条例の素案を見て確認したものです。
7	債権管理条例について内容を教えてほしい。	市の債権の管理の適正化を目的に、地方税の滞納処分等の例による処分ができない非強制徴収債権について、全庁的な徴収手続きを確立させました。また、長期にわたり回収不可能な債権については公正に放棄する仕組みを整備したものです。
8	市民参画条例はいつ頃議会に上程するのか。	市民参画条例は12月定例会に提案される予定です。 ※令和5年12月定例会に上程され、可決されました。
9	債権管理条例はパブリックコメントはなかったのか。	パブリックコメントを実施すべきかどうかは当局の判断によります。
10	昔は議会傍聴に多くの人が行ったものだったが、今はどれ位の人が行っているのか。現在は以前と比べて傍聴者は増えているのか減っているのか教えてほしい。	質問内容に関心がある場合は来ていると思いますが、満席とはなりません。人数は議会だよりに掲載しています。議会だよりの一般質問者の下に二次元バーコードを入れており、スマートフォンでも見れるようにしていますのでお試しください。
11	議会基本条例に4つの計画等の議決が求められているが、これらの重要計画について会派単位でどのように向き合っていくのか。	必要な質問をする、会派内で事前に相談して進める、説明会の後会派内で相談して進めていく、中身を精査してから検討するといったことが必要と思われます。
12	花巻市議会では常任委員会に議案を付託していない。まちづくり総合計画を議会でも審査するとすると特別委員会等設置も想定されるべきものではないか。	重要な案件等の場合、議運で協議し、委員会付託となる場合もあります。これまでの先例として本会議主義をとっているため、委員付託を省略し本会議で審議している状況です。
13	議会報告会の開催の周知方法(人が集まる方法)について考えてほしい。	ご意見として承ります。

# 大瀬川振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
14	<p>テーマが市長との対話、市政懇談会と同じである。市政懇談会と議会報告会との違いがあればいいが、議員が普段感じていることを発表してもらっても考えてはどうか。懇談の方法について市民から意見をもらう方法は様々ある。具体的にどのような方法でワークショップをするのか。</p>	<p>議会報告会のやり方にはワークショップなど色々な意見交換の方法があり、あらかじめテーマを設定して開催する方法もあります。テーマ出しまでをグループで決める方法もあるが、あらかじめテーマを決めてワークショップをする方法もあります。</p>
15	<p>新花巻図書館の用地購入について、税金の無駄使いにならないように検討してほしい。</p>	<p>ご意見として承ります。</p>
16	<p>新花巻図書館の整備事業プロジェクトに期限はないのか。</p>	<p>有利な財源として合併特例債を活用するのであれば、ひとつの目安として令和12年度(合併特例債の発行可能期限)までとなると考えます。</p>

# 八重畑振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	議会報告会資料の委員会報告が2月からなのはなぜか。	令和5年2月に議会報告会を開催しています。それ以降の活動報告を記載したものです。
2	花巻空港駅から花巻空港へのアクセスが悪く、バス停への案内も不十分だ。	ご意見として承ります。  ※岩手県交通では花巻空港発着便に対応するダイヤ編成にしています。また、月に一度のダイヤ見直し点検を実施するなど、利便性の向上に努めていますが、バス停案内やバス停留所の改良など、さらなる利便性向上が図られるよう働きかけていくとのことです。
3	八重畑消防団15分団が所管する防火水槽が6か所あるが、限られた人数で管理するのが難しい。埋設型もしくは消火栓にしてほしい。	ご意見として承ります。  ※6か所の防火水槽の近くには、既に消火栓を整備しております。当該防火水槽は無蓋防火水槽であるため、団員の管理負担軽減や安全対策として蓋を設ける事業を検討しており、令和6年度はその情報収集に努めるとのことです。
4	リンゴの不作で収入減となった農家に対する補助の充実をお願いしたい。	ご意見として承ります。  ※収入減になった農家には、共済保険制度による対応がされています。市では減収への直接支援は行っていないませんが、次年度の作付けへの影響を軽減するため、資材や機材購入などへの支援を行っています。
5	この地域における農業問題として、北上川からの取水問題がある。5月前でも水田に水を引けるように、国土交通省の取水法を変えてほしい。	ご意見として承ります。  ※管轄は土地改良区と思われます。国の管理による水利用は厳格に行なわれておりますが、水利用に関する相談は所管の機関にご相談願います。

# 八幡振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	今後、高齢者世帯、独居世帯の増加が懸念される。免許返納後の移動手段確保に取り組んでほしい。	ご意見として承ります。
2	学童クラブの賃金について、県の最低賃金が上がっても、入ってくるお金が変わらないので賃金を上げられない。市からの補助はないか。	当地区の学童クラブは、委託料に加え処遇改善等の加算を取得しています。賃金形態については、他の学童クラブも同様の課題と捉えています。
3	振興センター事務員の給与について、賞与は数年前から出せるようになったが退職金は出せない。賞与もさらに増額できないか。	ご意見として承ります。
4	今後、男女共同参画がさらに重要になってくる。例えば、男性育休の取得率向上に関して市ではどのような取組を行っているのか	男性職員の育児休業取得率は、令和3年度17,6%、令和4年度は10%でしたが、今年度は既に4名の職員が育児休業を取得していて、昨年度を上回る状況となっています。今後、男性の育休に対する理解がさらに進むと考えており、全庁的に意識啓発を図ると共に環境づくりを進めていく予定です。
5	少子化に伴い、石鳥谷地域でも子供の数が減少してくる。矢沢地域で開始された小中一貫校等の取組について、石鳥谷地域でも必要ではないか。	花巻市立小中学校における適正規模・適正配置に関する基本方針では、花巻地域と石鳥谷地域に小中一貫校を検討すると定めています。まずは、石鳥谷地域内での協議を進めることが重要だと考えます。
6	石鳥谷地域は、児童数の将来推移を考えると2クラス維持もなかなか難しくなると考える。	石鳥谷地域に限らず、全市的に児童数は減少しています。また、地域の教育環境については、各地域での議論が重要になってきます。
7	平成元年の時点で児童数の減少が予想され危機感を持ち警鐘を鳴らしたが、なかなか政策に反映されなかった。当時、八重畑地域では取組をし効果があつたこともある。また、大学生も奨学金を借りて返済に苦慮しているが考えを伺う。	ご意見として承ります。
8	未婚の問題が深刻になっている。若い人たちの声をもっと拾うためプロジェクトチーム等を作ってはどうか。	ご意見として承ります。
9	昭和の時代では、青年会で男女の交流の機会が多かった。大瀬川では盆踊り等で交流していた。若者の交流の場、出会いの場をもっと作るべきではないか。また、地域行事を通じて多世代交流をもっとしてほしい。	ご意見として承ります。
10	熊対策について、森林と人里を分ける環境整備が必要ではないか。	当市における本年度の捕獲頭数は28頭になっています。上限に達した際は県と協議し方向性を検討します。また、家の周りに熊を寄せない環境づくりとして、生ごみを放置しない、山に不用意に入らないなど身を守る行動をしてほしいと思います。
11	若い農業者、後継者がおらず農地を譲ることもできない。土地の集約等を考えるのも大事だと思うが、農業をやる人がいなければどうにもならないのではないか。	農業の後継者不足については全市的な課題であり、引き続き関係機関や地域での協議を継続する必要があります。
12	学校統合に関して噂だけがいろいろ聞こえてくる。しっかりとスケジュールを示して進めていくべきだ。	ご意見として承ります。

## 八幡振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
13	高齢者の健康寿命の延伸について、リハビリ機材のレンタル等、整備が必要ではないか。	ご意見として承ります。
14	体育館を借りるために朝並んで予約をしているのを見るが、もっと使いやすくできないか。	ご意見として承ります。
15	議会が実施している行政視察で学んだことを、今後どのように生かして行くのか。	視察結果を踏まえ、各常任委員会では政策提言に向けて検討を進めています。

## 文化会館

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	ホームページなどで議員個々の考え方なり情報発信をしてほしい。	議会としては広報紙などで発信していますが、議員個人についてはそれぞれの判断となります。
2	新花巻図書館を考える会として、建設場所について要望します。	ご意見として承ります。
3	新花巻図書館移転後に旧花巻図書館を花西振興センターとする計画は聞いている。現在、花西振興センターは社会福祉協議会の建物を間借りしている状況である。会議室等も狭く不便である。早期の移転を望む。	もう少し時間がかかると思いますが、当局の状況もご理解願いたいと思います。
4	市民の家が耐震問題で使用できなくなり材木町での集会は他に出向いて行っている。また、備品等は地区の役員が手分けして保管している状況である。保存か解体か、結論が出ていないが、代替の斡旋とか臨時的な対応ができないものか伺う。	ご意見として承ります。
5	小学校のタブレット持ち帰り学習が始まっているが、学童クラブとの連携ができていないようだ。どのような取決めがあったのか、今後どのように進めていくのか伺う。	担当課に確認します。

# 谷内振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	土木要望について、行政区長が取りまとめ、コミュニティ会議で協議し市に提出している。要望も多岐にわたり件数も多くなっている。市では、緊急度など優先順位を市で判断し土木工事の採用を決定していると思慮される。議会では、経緯や工事採用のプロセスを把握しているのか。また、議員は地元から事情を聴くことはないのか。議員の方々は、どのように把握しているのかお知らせ願いたい。	土木関係の要望について、それぞれの地域によって違うかもしれませんが、区長会から要望書を提出する際、地域内の議員に要望一覧の説明を受け把握している地域もあります。
2	花巻市全体から土木要望が出てきていると思うが、議員は採用・不採用を決めるプロセスに関与していないのか。	関与していません。
3	意見交換会の在り方について、地元議員がメンバーに入っていないが一人でもよから地元議員を入れていただくよう要望する。	ご意見として承ります。
4	医療機関に行ったとき、障がい者用の駐車場に障がい者ではない方が止めている。東和温泉でも同様なケースがあった。議員はそのようなことがないようにお願いしたい。	ご意見として承ります。
5	旧東和ふるさと歴史資料館の資料について、現在、成島振興センターに段ボールに入れてしまっている状態で利用できていない。博物館をお願いしているが、予算と人手がないとのことで、手伝ったこともある。地域の歴史は地域おこしにもなる。文化歴史を大切にしないと地域愛が出てこないと思う。何とか早く整理し、一覧を作成し、利用したいときに利用できる状態にさせていただきたい。	ご意見として承ります。
6	新花巻図書館整備事業について、今の状況と文教福祉常任委員会ではどのような話合いをしているのか。	JRにスポーツ用品店敷地の金額はいくらか確認しているところで、今年度中には提示される予定です。その後、旧総合花巻病院跡地と比較資料が公表されてから議論される見込みです。  ※令和5年12月定例会で新花巻図書館建設候補地比較調査にかかる補正予算が可決されました。
7	新花巻図書館は建設費と場所の協議が優先されているが、中身の協議は進んでいるのか。	新花巻図書館整備基本計画試案検討会議が立ち上げられ、基本計画について議論しています。内容が市民に伝わっていないということを当局に伝えたいと思っています。もっと中身を議論してほしいとの指摘もありました。市民の税金を使っての図書館建設ですので、税金の使い方が適切か、妥当であるかが重要なポイントであると議会でも捉えています。
8	避難所が土沢のコミュニティセンターになっているが、遠いので東晴山公民館を自主的に避難所になっている。取扱いなど議会で把握しているのか。また、要支援者について、名簿が来ているが封書に入って誰がどうなっているかわからない。議会でも把握してほしい。	ご意見として承ります。
9	認知症で行方不明になった場合、消防署、警察署、消防団が連携を図るマニュアルがあればいいと思う。今後指導してほしい。	ご意見として承ります。

# 谷内振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
10	浄化槽のポンプが故障し、市にお願いしたら予算が付かないとのことだった。年間6万円の戸別浄化槽の使用料を払っているが、市の条例で戸別浄化槽を個人所有に移行にするよう進めている。人口が多い地域では下水道にしている。人口が少ない高齢者がいるような地域では、戸別浄化槽を使用している。今後、下水道施設が整っていない地域について、特段のご配慮をお願いしたい。	ご意見として承ります。
11	冬になると市道の立木のため、雪が解けないので交通の妨げになる。市では対応してくれないので、何とか補助を出してもらえないか。環境整備をしてほしい。	ご意見として承ります。
12	過疎地域では、倒木しそうな立木が散在している。電線にかかってしまう恐れもある。有事の際には市有財産ではあるが伐採することが出来るよう要望する。	ご意見として承ります。
13	議員報酬は北上市と比較すると5万円以上報酬額が違う。全国的な問題だが、若い人など議員のなり手がいない。花巻市も報酬を上げなければならないと思う。一方、議員定数は現在26人になっているが、定数を減らして、議会改革をしていくことが正常ではないかと思う。人口も三割、四割減少すれば、議員定数も減らさなければならない。議会活動は住民の声を聴くことも大事なことだと思う。厳しい状況の中で議会でも議論をしているのか。個人的な議会報告ももっとすべきではないか。	今後の議員報酬について、議会改革推進会議で検討しています。先日も議員全員協議会で特別委員会を設置することを協議しました。議員報酬に関する特別委員会は、12月定例会に提案されて設置される予定です。また、市民の声を聴くということについては、広聴特別委員会で団体との意見交換会の開催や議会モニターの設置を検討しています。  ※花巻市議会議員報酬調査検討委員会が12月に設置されました。議長を除く全議員で構成され、さらに小委員会を設置し検討を行って参ります。
14	小さな地域づくり法人に所属している。昨年から移住定住の相談員を市から委託を受けている。2年活動してみても、関係部署の縦割りが強くて、相談を受けた時、新規移住の入り口は定住推進課、農地を求めてくれば農業委員会、新規就農者は農政課、全部別々に相談行くことになる。可能な限り橋渡しをしているが、職員数も少ない仕事も増えていることを承知しているが、何かもう少し工夫し、連動してくれれば動きやすくなる。移住定住の入り口として、盛岡市はふるさと納税の返礼品に体験をいれている。花巻市でも、野菜づくり、空き家管理、雪かきなど田舎の体験を入れてもいいのではないかな。	ご意見として承ります。
15	花巻市は女性議員が少ない。男性ばかりの議会ではないと思うので、女性の多い議会にしてほしい。	ご意見として承ります。

# 浮田振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	旧東和ふるさと歴史資料館の資料が多くあり、成島振興センターにたくさん置いてありますが、このままでは活用が出来ないので、歴史的貴重な資料を展示する場所がほしい。	ご意見として承ります。
2	舗装してほしい道路があるので検討してほしい。	振興センター単位で道路要望により対応しているが、コミュニティ会議の役員や区長などと協議して東和総合支所で確認してください。
3	土地改良区の賦課金について、毎年来るが払えない。脱退もできなかった。脱退する方法はないか。	ご意見として承ります。
4	花巻市議会基本条例の第13条と第14条はどのようなものか。	第13条は重要な政策について形成過程の資料の提出、第14条は予算・決算の審査に当たって、資料の提出を求めることができる規定です。
5	新花巻図書館建設など市民の関心の高い案件はあるか。 新花巻図書館建設は3年前から協議しているが進んでいない。何か問題があるのか。	新花巻図書館建設はJR花巻駅前土地と旧総合花巻病院跡地の両方の事業費の比較資料を作成し、市民に説明したいということです。その他、市民の関心の高い案件としては、旧新興製作所跡地の利活用やJR釜石線の存続・利用促進があります。  ※令和5年12月定例会で新花巻図書館建設候補地比較調査にかかる補正予算が可決されました。

# 小山田振興センター

会場でのご質問・ご意見

	ご質問・ご意見	会場での回答
1	新花巻図書館建設の進捗状況について伺う。	建設候補地は、花巻駅前スポーツ用品店敷地と旧総合花巻病院跡地の2か所です。建設費用の比較をするため、JRに駅前用地の金額提示を依頼しているところです。  ※令和5年12月定例会で新花巻図書館建設候補地比較調査にかかる補正予算が可決されました。
2	風力発電建設後に送電線を埋設したが、田瀬地域の県道が凸凹になっている。整備を県に要望してほしい。	現状確認後、管理者の県に対し速やかな対応を求めている必要があります。
3	国民健康保険税が高くなってきているように感じるが実際どうなっているのか。	花巻市では横ばいで推移しています。
4	畜産の排泄物処理場を建設してほしい。	ご意見として承ります。  ※10頭以上の飼育には堆肥施設を整備する必要があります。個人による経営体には市や県の単独事業の利用ができますので、市の担当課にご相談願います。
5	耕作放棄地の活用に対して、市独自の支援を考えてはどうか。	ご意見として承ります。  ※中山間事業の対象にできないか、まずは地域で検討が必要と思われます。なお、具体的な支援については、市の担当課にご相談願います。
6	花巻市債権管理条例について伺う。	市の債権の管理の適正化を目的に、地方税の滞納処分例による処分ができない非強制徴収債権について、全庁的な徴収手続きを確立させました。また、長期にわたり回収不可能な債権については公正に放棄する仕組みを整備したものです。
7	ナラ枯れ被害対策を市ではとっているか。	県と連携した対応をしていると聞いています。
8	水田活用の直接支払交付金についてどう考えているか。	交付金の交付条件として5年に一度の水張りがあります。地域では畑にして一括交付金を受けるなど、工夫した農業を展開しているところがあります。